

# CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Lonjeta, número 11  
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO X

PALMA DE MALLORCA  
Martes 24 de Febrero de 1920

Núm. 3.315

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
AFARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

## Postales agrarias

### ¿Qué es la Confederación Nacional Católica Agraria?

Mucho ha hecho ya la Confederación Nacional Católica Agraria, y mucho se ha hablado de ella, pero no lo suficiente para que la acción fecunda de esta poderosa organización en sus tres aspectos, agrario, económico y moral, sea conocida de los buenos españoles y cuente en todo momento con su aplauso fervoroso y con su ayuda incondicional.

Por eso no está demás el hablar una y otra vez de ella, y esto tiene tanto más interés cuanto más crítico es el momento actual, (ante el ejemplo de Rusia y las amenazas de bolcheviquismo mundial), y más claro y evidente que la batalla ha de darse por modo principal en el campo. De quien sea el campo será la victoria.

Y esto es principalmente la Confederación Nacional Católica Agraria: una esperanza cierta de que el campo es por ahora y aún lo será más, si los españoles no le regatean su ayuda, de los amantes del orden y de la paz social.

Así lo hacen esperar las 57 Federaciones confederadas, con unos 4.000 Sindicatos, todos ellos con Caja Rural, sistema Raiffeisen, y unas 500.000 familias asociadas, pertenecientes casi todas a las humildes clases labradoras.

La Confederación Nacional Católica Agraria, es una realidad y una esperanza, una realidad que en el orden agrario va apoderándose, por medio de la sindicación, del campo español, que cuenta ya con Sindicatos florecientes y con Federaciones pujantes, que se dedican a la enseñanza agrícola por medio de conferencias y prensa científica y popular, y que tiene ultimados estudios pendientes de aprobación en la próxima Asamblea de Instalación de Granjas-Escuelas, de motocultivos, en forma especialmente práctica para las Asociaciones agrícolas sin gasto alguno de entretenimiento; que está organizando también importantes Ligas de Cultivadores especializadas para la defensa de intereses agrarios, siendo las más adelantadas la de cultivadores de remolacha, de cereales, apicultores, oliveros y criadores de ganado.

Una realidad que en el orden económico cuenta con una Caja de Crédito Confederado, reguladora de las Federales, como éstas regular a su vez las locales. El movimiento en el primer año, 1919, se elevó a 1 millón próximamente de pesetas, en la Caja Confederada; en las Cajas Federales este movimiento ha sido en el mismo año de unos 12 a 15 millones y en las locales de unos 150 a 200 millones de pesetas; procediendo todos estos capitales del ahorro popular y ampliándose en préstamos para fines reproductivos. Esto a grandes rasgos y *grosso modo*.

Una realidad que en el orden moral estimula todas las virtudes conducentes al mejoramiento moral del individuo y al buen uso de las ventajas materiales como son el ahorro, la morigeración de costumbres, el trabajo, los deberes de ciudadanía, las reuniones y distracciones honestas, las fiestas sindicales, la ayuda mutua la fraternidad cristiana, etc.

En otra postal veremos como la realidad de hoy puede ser esperanza del mañana, y como ésta puede convertirse también en realidad espléndida y avasalladora en bien de los humildes, del orden social y de la Patria española.

Agrarias

## Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores

Por disposición de la Junta de Gobierno se pone en conocimiento de los señores Accionistas que desde el lunes día 25 de 10 a 12, en las Oficinas de esta Sociedad, se abonará el dividendo correspondiente al ejercicio de 1919 a tenor de lo acordado en la Junta general ordinaria celebrada el día 17 del presente.

Al efecto, los señores Accionistas deberán presentar los cupones señalados con el número diez y llenar las facturas impresas que desde esta fecha les serán facilitadas en la misma oficina.

Palma 20 de Febrero de 1920.—P. A. de la J. de G.—El Vocal Secretario Antonio Pou.

## A flor de piel

Anteayer, día de asueto, saltó a tierra la marinería de la escuadra británica, y hartóse de lo que tanto la llusiona: nuestro traicionero vino y nuestra dulce naranja.

Los rubios marinos salieron de los lanchones con firmeza en la pierna y claridad en la cabeza. Pero tornaron a ellos con vaivenes de cuerpo tambaleante y con sopor de mente esturrida.

Hay que perdonarles el lamentable espectáculo, por aquello de que es ésta la tierra del vino y del sol, y porque los amantes de lo clásico se llamarían a engaño si el sonrosado marino inglés no perdiera aquí el equilibrio.

A cambio de nuestros dones, esta vez los marinos británicos nos han ofrecido otro por el cual damos de buen grado, en estos días, todo nuestro vino y todo nuestro sol simbolizado en la áurica naranja: el tabaco.

En medio de las angustias a que somete la Tabacalera a los fumadores, los marinos ingleses han sido providenciales para aquellos, porque han podido suavizarles el deseo que les consume con la miel de su tabaco rubio.

Y, en la entrega de ese codiciado don, el buen marino se ha reivindicado, sin quererlo, de ese sopor con que vuelve a su buque, tendido sobre el lanchón, a través de la bahía abierta al alicillo desentumecedor: también nuestros fumadores han experimentado otro desvanecimiento, el que causa el tabaco inglés a quien no está acostumbrado a sus enervantes bocanadas, y quizás también alguno habrá necesitado la frescor del aire de la calle para disiparlo.

Lo cual es un asidero para el marino inglés, que puede disculpar su falta con solo repetir la salvadora frase: Todo es cuestión de costumbre.

En un periódico de Madrid leemos las siguientes líneas:

«La Cierva le ha dicho a Sabarit que en Yecla andan los socialistas, y él mismo, en concomitancias con un rico burgués que pleitea por poseer unas aguas que son del pueblo.»

De manera que Palma no es el único punto en que los socialistas gustan de ciertos contubernios.

Por lo visto, es ésta una flaqueza característica del socialista español.

POR CORREO

## Desde Barcelona

(De nuestro Corresponsal)

Coincidiendo con la celebración de la asamblea general reglamentaria efectuada por el Sindicato católico de oficios varios de Tarrasa, la visita a esta industriosa ciudad de algunos obreros socios de los sindicatos barceloneses acompañados del secretario general de la Casa Social Católica de esta ciudad, improvisóse en el Centro Social tarrasense un acto «pro verdadera sindicación».

Después de breves palabras de presentación de los visitantes, pronunciadas por el presidente Emérico Puigerrat, un obrero tipógrafo, en nombre de la Federación Obrera Católica barcelonesa, saludó a los reunidos felicitando a los numerosos obreros y obreras del arte textil allí presentes.

El secretario general de la Casa Social improvisó una conferencia.

Expuso los puntos esenciales del programa sindical católico en los órdenes social, económico y jurídico, demostrando cómo las asociaciones profesionales obreras son Instituciones societarias que si no merecen excepción, tienen derecho a exigir beligerancia.

En el orden económico expuso las justas aspiraciones de redimirse de la dura ley de la oferta y de la demanda emancipando al «siervo de la máquina» convirtiéndole en copropietario de la industria.

En el orden jurídico demostró la injusticia social que representa el que no contribuyan directamente a la reforma del régimen legislativo los verdaderos obreros, abogando por la creación de Comisiones mixtas en cada pueblo integrantes de un Parlamento del Trabajo.

Terminó recordando al Pontífice de los obreros León XIII y Código del Trabajo «Rerum Novarum» el demostrar la ineficacia de las leyes sociales si no van sublimadas por un desbordamiento de caridad.

El temporal de los pasados días ha causado enormes perjuicios.

Los destrozos de la escollera de Levante tienen mayor importancia de lo que se creyó en un principio, pues no sólo ha sido

## AUTOMÓVILES «CHEVROLET»

Abiertos y cerrados, los más económicos y ligeros

12-15. HP. para 5 plazas MM. FOUR NINETY  
15 20. HP. para 7 plazas BABY GRAND

Stok en Palma para entrega inmediata.

Ventas al contado y a plazos.

Su bondad se demuestra por haberse vendidos OCHO en 4 meses. Alquiler de Autos. Servicio esmerado.

**AUTO-GARAGE-BALEAR** de Miguel Bestard Vich

NOTA.—Se ceden a pruebas y si al comprador no le satisface no contrae compromiso.

derrubada la parte alta de la misma si no que también los grandes bloques que forman la base de la misma han hecho movimiento por haber sido socavados por el oleaje.

Los buques que sufrieron mayores averías, aparte de algunos pequeños veleros que también las tuvieron importantes, fueron el vapor noruego «Flores», que tiene gran número de planchas abolladas o hundidas y quizás también algunos baos y casernas torcidos, y el español «Mercurio» con grandes abolladuras en sus costados; también sufrieron daños de alguna consideración los vapores españoles «El Gobernador», «Daniellito» y «Vicenta Pacho». Los dos primeros, y quizás también alguno más, tendrán que subir al dique para ser reconocidos, pues particularmente el «Flores», dió repetidos pantocazos en el fondo antes de que pudiera ser conducido a lugar seguro.

Ascienden a 700 las familias de la Barceloneta, Cesa Antúñez y Pekín que han quedado sin hogar por haberse llevado las olas las barracas en que vivían aquéllas.

De momento han quedado alojadas en los tinglados de la compañía de M. Z. y A. y en el Hotel de Inmigrantes.

Ha quedado interrumpida la circulación de trenes por las líneas del litoral por haber el mar inundado la vía, socavando las aguas los rieles.

En vista de lo anterior, el doctor Pi y Suñer que con su señora esposa viajaba en el tren procedente de Gerona y otro diputado, el señor García de Moral de Valencia, enviaron telegramas al señor Cardenal, al jefe de movimiento de M. Z. A. y al gobernador civil de Barcelona, rogándole la formación inmediata de un tren que permitiera continuar el viaje a los 150 pasajeros detenidos en Hostalrich.

Resultado de estas gestiones, a las ocho y media de anoche salió de Breda el tren que tenía que salir esta mañana y pudieron llegar felizmente a Barcelona todos los pasajeros detenidos en Hostalrich.

Dichos pasajeros cuentan que la parte vieja del puente sobre el Tordera se ha hundido y que las brigadas no pueden trabajar todavía en su arreglo porque baja bastante agua.

La «Gaceta» publica una real orden de Hacienda, en la que se dispone:

«Primero. Que se autorice el consorcio del depósito franco de Barcelona para arrendar la explotación del mismo a la Sociedad Crédito y Docks de Barcelona, con sujeción a las condiciones expresadas.

Segundo. Que se inserte íntegramente esta real orden en la escritura de arriendo, de la que se remitirá copia a este ministerio para su censura y aprobación, no pudiendo comenzar a regir lo estipulado hasta que recaiga dicha aprobación.»

Palau Garí

Barcelona, 22 de Febrero.

## La crisis

Impresiones y comentarios

De «La Vanguardia» de Barcelona:

Madrid, 22.

Otra crisis; ésta, relámpago, porque apenas planteada, ha sido resuelta. ¿Qué la motivó? Las causas permanecen en el misterio, y acaso no se pongan en claro cuando la explique el Gobierno ante el Parlamento.

Los primeros sorprendidos han sido los propios ministros: se encontraron de pronto dimisionarios, como de pronto, y a las pocas horas, se encontraron reintegrados en sus funciones. Nadie se explica por qué el presidente del Consejo pedía una ratificación de confianza; se la había otorgado a raíz de la crisis parcial última la Corona, y también se la había ratificado mediante un voto de confianza, la Cámara popular, donde tienen asiento todos los jefes de grupos parlamentarios.

Parece desprenderse de esa dimisión inesperada que se han producido disonancias en el seno del Gobierno. ¿Es que se han desvanecido? Entonces debió evitarse ese golpe teatral inútil de conmovir a la opinión pública con el planteamiento de una crisis en las complicadas circunstancias presentes y habida cuenta de la situación parlamentaria. ¿Es que han surgido dificultades nuevas? No han debido ser muy poderosas cuando tan fúlgidamente se han desvanecido.

De todos modos, son lamentables estas crisis tan inesperadas como fulminantes, porque ellas revelan la inestabilidad y la flaqueza de los Gobiernos, y además dejan en la opinión la incertidumbre de que puedan sin motivos conocidos repetirse las cosas. La situación ministerial era despejada; se la impulsaba a emprender rápidamente la le-

## Dr. E. Casasempere

Del Hospital Provincial de Madrid

Especialista en enfermedades de Pecho y Corazón

Tratamientos de la Tuberculosis.

Consulta en Palma, los martes y Viernes de tres a cuatro y media en la clínica del especialista J. Abrines, Valero, 2.

galización económica, y en cuanto a la elevación de las tarifas ferroviarias para garantizar un servicio público, aun cuando existieran discrepancias naturalmente inevitables, se le ofrecían a la vez fórmulas que pudieran concertar opuestos criterios. Lo más urgente es la aprobación de los presupuestos; el camino por el Gobierno está trazado con toda claridad, y no ha debido ni debe apartarse de él, y así lo ha comprendido, sin duda, porque hoy ha trabajado, mañana y tarde, preparando dictámenes, la comisión de Presupuestos del Congreso. Si a su misión se atiene el Gobierno, la podrá cumplir con toda rapidez en ambas Cámaras.

—La nota predominante esta tarde entre los concurrentes al Salón de Conferencias del Congreso, era la de gran desorientación.

Entre algunos políticos circulaba la siguiente versión, acerca de la consulta de los señores Dato, Sánchez Toca y Sánchez Guerra. Los tres coincidieron en que no había otra solución que el mismo Gobierno, añadiendo el presidente del Senado que no era procedente una crisis sino planteada en el Parlamento.

Lu-go, en la conversación que mantuvieron el jefe del partido conservador, el presidente del Congreso y el señor Aliendesalazar ante el Rey, el jefe del Gobierno quiso mantenerse dimisionario, pero hubo de someterse a los apremiantes consejos que escuchaba, acompañados de la promesa de toda clase de facilidades para que siga gobernando este gabinete.

A la advertencia que hizo el señor Aliendesalazar sobre los propósitos que tenía de dimitir el señor Fernández Prada, se le contestó que procurara evitar tal dimisión; pero que si el señor Fernández Prada insistiera, el jefe del Gobierno se encargara de la cartera de Gobernación.

Parece que la causa de la crisis es esta: terminada la sesión del Congreso de ayer, el jefe del Gobierno se dirigió al despacho de ministros de la Cámara, donde poco después llegó el conde de Bugallal. El ministro de Hacienda, a quien produjo visible contrariedad el abandono del proyecto de tarifas ferroviarias por parte del presidente

del Consejo, confesó a éste, en un tono un poco vivo, que no había interpretado bien los acuerdos del Consejo de ministros, el cual había considerado tan esencial como los presupuestos, el proyecto de tarifas ferroviarias.

Unido esto a la actitud del señor Fernández Prada, dispuesto a salir del Gobierno, en vista de que los mauristas, a cuyo partido pertenece, no están dispuestos a dar sus votos al proyecto de tarifas ferroviarias, no es de extrañar que el jefe del Gobierno meditase durante la noche acerca de la situación difícil que creaba al gabinete la actitud de estos dos ministros y se formara el propósito de llevar a la dimisión del Gobierno.

## Botón de muestra

Dice un colega:

«Para edificación de los españoles que no temen bastante el asalto que los socialistas han dado al municipio, vamos a traducir esto que cuenta el diario católico parisense como acaecido en un pueblo de «La Croix» Norte, desgraciado municipio que cuenta hace 14 años con una administración socialista:

En estos años han visto allá sucederse toda clase de alcaldes: rojos, rosa, escarlata, hasta el llegar de ahora que es todo un bolchevique.

Este socialero, para castigar al presidente del sindicato de carniceros, que tuvo la temeridad de oponer su candidatura a la del alcalde bolchevique en las últimas elecciones, quiso demostrar toda la barbarie de sus colegas de Rusia, y dió una orden a todos los carniceros y salchicheros de la población, prohibiéndoles comprar la carne diariamente de Dunckerque, y por tanto, ha dejado sin ese comestible al pueblo.

Claro es que el referido alcalde bolchevique será tratado como merece por parte del Gobierno de Mülerrand.»

## Sección informativa

### Leyes de Guerra

El ministerio de la Guerra publica en la «Gaceta» las siguientes leyes:

Artículo único. El Artículo 215 de la vigente ley de Reclutamiento y reemplazo del ejército quedará redactado en los siguientes términos:

Artículo 215. Los individuos sujetos al servicio militar no podrán contraer matrimonio desde que ingresen en caja hasta su pase a la segunda situación de servicio activo, si perteneciesen al cupo de filas, y hasta 1.º de noviembre del año siguiente al de su ingreso en caja si perteneciesen al cupo de instrucción.

Artículo único. A los efectos de conceder las pensiones y recompensar que procedan, conforme a las leyes de 8 de julio de 1860 y de 20 de Junio de 1918, se declaran equiparados a los servicios de una campaña completa y méritos de guerra, los actos realizados en defensa del orden y para el restablecimiento de la disciplina, con ocasión de los sucesos ocurridos en el cuartel del Carmen, de Zaragoza.»

### Nota agrícola

Dice «El Felanigense»:

«Como miel sobre hojuelas cayeron ayer las tan deseadas lluvias. No fueron abundantes y precipitadas, pero esa misma circunstancia las ha dado mayor valor para las actuales necesidades de la agricultura. Comenzó a lloviznar anteañoche y así continuó durante todo el día de ayer, casi sin interrupción; de forma que los agricultores

consideran salvada de momento la comprometida situación de las sementeras.»

Copiamos de «Heraldo de Iluchmayor»:

«Las heladas caídas durante la pasada semana han causado grandes perjuicios en los almendros de muchos predios de nuestro término municipal.»

El rico fruto en quien cifraban todas sus esperanzas nuestros campesinos, ha sufrido el primer golpe de la temporada.

Ante las noticias que hemos recibido de buen número de agricultores, no puede negarse que en pocos días la futura cosecha ha sufrido una merma de bastante consideración.

## Taurinas

La próxima temporada

Como ya saben nuestros lectores, este año la sociedad «La Veda» tomó en arriendo la plaza de toros de esta ciudad, con objeto de que durante esta primavera y verano pudiésemos ver en nuestro circo taurino corridas de toros y novilladas de muerte, a las que nuestros empresarios no nos tenían acostumbrados.

Anteayer, por la tarde, para dar cuenta de las gestiones realizadas con este fin, se reunió la Comisión taurina.

Durante la reunión, el Presidente de la Sociedad, que lo es a la vez de la citada comisión, dió cuenta de los contratos que ya se tienen en cartera y proyectos que se llevan para el mejor desarrollo de la próxima temporada, que promete ser brillantísima.

En primer lugar, se tienen ya ultimadas, para fecha cercana, dos corridas de toros

en las que los diestros «Dominguín», «La Rosa» y Ernesto Pastor en la primera, y Luis Freg y Larita en la segunda, se las entenderán, respectivamente, con seis toros de las acreditadas ganaderías de Veragua y Olea. Además, se tienen ya contratadas algunas corridas: más en las que, con ganado de primera categoría, terearán los diestros de mayor cartel; corridas para las que todavía no están ultimadas fechas y combinaciones, pero, sin embargo, sobre ellas podemos adelantar a los aficionados que serán hechas a base de «Galillo» con otro espada y «Torquito» con dos matadores más. Por último, se celebrarán varias novilladas con caballos, toreando los principales novilleros, y algunos otros festivales que serán organizados por «La Veda».

Señas

### La escuadra francesa

Leemos que algunos oficiales de la escuadra inglesa han manifestado que dentro de breves días emprenderá la escuadra francesa unas grandes maniobras por el Mediterráneo.

Según dichos marinos, es muy probable que la escuadra francesa visite Palma.

### Ciclista apaleado

La Guardia civil del puesto de La Puebla comunica al Gobernador que se encontró en el kilómetro 25 de la carretera de Alcúdia una bicicleta abandonada, un puño de paraguas y un sombrero rasgado.

Hechas las gestiones oportunas, resultó ser que, al dirigirse a su casa, en bicicleta, a las once de la noche el individuo Antonio Rosselló Morro, de 25 años de edad, le salieron al encuentro dos convecinos suyos, a quienes reconoció, los cuales, después de interceptarle el paso, le apalearon fuertemente, produciéndole varias heridas y echando luego a correr.

El Rosselló se dirigió, como pudo, a su casa, en donde se le asistió enseguida.

Los agresores han sido puestos bajo la acción judicial.

### Notas de Sociedad

#### Toma de posesión

Ayer tomó posesión de su cargo el nuevo abogado fiscal de esta Audiencia, don Rafael Rubio.

#### Nuevo Cónsul de Noruega

D. Luis Karakadze ha sido nombrado Cónsul de Noruega en Palma.

### Noticias militares

**Gratificaciones.**—Han sido concedidas: la de 500 ptas. anuales al Comandante del Regimiento de Palma D. Leonardo Oliver Moragas, por haber cumplido 5 años de efectividad en su empleo; 1.000 al Capitán de Inca D. José Ferrer Ibañez, por diez años de efectividad, y 500 al de Palma don Francisco Mayor Martínez por cinco años, e igual cantidad, por el mismo concepto, a los Tenientes de Intendencia D. Juan Martorell Monar y D. Bartolomé Juliá Sampol.

**Cruces.**—Se concede la de San Hermenegildo a los Tenientes de Infantería, retirados en esta Plaza, D. Francisco Hipólito Hernández y D. Manuel Cuadrado Benítez y antigüedad en la misma a Teniente Coronel Jefe del Batallón Cazadores de biza D. Francisco González del Valle.

**Devolución de cuota.**—Se concede la devolución de 500 pesetas al recluta de la Caja de Palma Emili I Darder Cánaves.

**Destinos.**—Infantería: A situación de disponible en la quin a región el capitán don Manuel Losada Roser, por haber sido nombrado Delegado de Abastecimientos de Zaragoza, cargo que desempeñaba en esta isla.

Queda en situación de disponible en esta plaza el capitán don Mateo Torres Bestard, procedente de supernumerario sin sueldo en la primera región.

Se destina al Regimiento de Castilla el sargento del de Inca Alfonso Barrera Gómez.

Carabineros: Comandantes don Francisco Maldonado García de la Comandancia de Baleares, a la de Valencia y don Rafael Mariano Monserrat, ascendido, a la de Baleares.

### Ayuntamiento

#### Sesión de anoche

Anoche el Ayuntamiento celebró sesión en segunda convocatoria. La sesión, si bien duró brevísimo tiempo, fue prodigiosa en presidentes: al comenzar, la presidió el señor Bisbal, luego se sentó en el sillón presidencial el Sr. Barceló y Mir, y, al acabar, lo ocupaba el Sr. Barón de Pinopar.

Asistieron a la sesión, además de los indicados, los concejales Sres. Oliver, Agulló y Valentí, Villalonga, Barrera, Trián (M y J.), Penas, Muntaner, Corbella, Juan, Moner, Labrés, Salom y Carrió.

Aprobadas el acta de la sesión anterior y varias cuentas por servicios municipales, se entró en el orden del día, acordándose: que pase a la Comisión de Hacienda un oficio de la Comisión organizadora del proyectado Congreso nacional de educación solicitando una subvención; darse por enterado de un oficio del Gobernador civil comunicando el fallo recaído en el recurso referente a la alineación de una finca en Establiments; aprobar la lista definitiva de compromisarios para la elección de senadores; aprobar un dictamen, que estaba sobre la mesa, proponiendo el traslado a otro local de la escuela nacional de Génova, si bien el dictamen pasa a Hacienda para, los efectos del pago del local; de volver la fianza que tenía constituida el excontratista D. Pedro Valles; subsanar el servicio de recogida de la basura de la vía pública; anular nueva subasta para contratar el suministro de pan y rancho a los presos en la Cárcel; conceder varios permisos para la instalación de motores; y autorizar la ejecución de buen número de obras particulares.

El Sr. Corbella dió cuenta de haber visi-

tado cierta parcela, propiedad del Ayuntamiento, inmediata al matadero; dió que el dueño de unos terrenos colindantes había sembrado en dicha parcela con autorización del Conserje del Matadero. El Sr. Muntaner pidió que dicho dueño de terrenos fuera llamado a los Tribunales, ya que era reincidente en el hecho. El Sr. Corbella entendió que, en todo caso, debía imponerse un correctivo al Conserje del Matadero, ya que él fue el que autorizó se sembrara en la parcela. Se acordó otorgar un voto de confianza a la Alcaldía para que resolviera la cuestión.

El Sr. Bisbal denunció que, al ir a retirar un cadáver de una casa, le bajaran de ella sin el stánd, colocándolo en éste ya en el zaguan.

### El Claustro de San Francisco

#### Cesión, en usufructo, a los Padres Terciarios Franciscanos

El Muy Rdo. P. Provincial de los Terciarios Regulares de San Francisco, Fray Bartolomé Salvá, ha recibido el siguiente oficio del Director de Bellas Artes:

«Dirección General de Bellas Artes.— Construcciones Civiles.

Con esta fecha se comunica al Presidente de la Comisión provincial de Monumentos de Baleares, la Real orden siguiente:

«Vista la instancia elevada a este Ministerio por Fray Bartolomé Salvá, Ministro Provincial de la Orden Tercera Regular de San Francisco en Mallorca, solicitando que a la Comunidad de la expresada Orden sea cedido, en usufructo, para su conservación, como parte complementaria de su residencia conventual, el Claustro contiguo llamado de San Francisco que fué declarado monumento nacional, toda vez que tiene entrada libre y directa con la Sacristía y dependencias de la Iglesia inmediata que pertenece a la mencionada Orden;

Visto asimismo el informe favorable, emitido acerca de dicha petición por el Delegado Regio de Bellas Artes de Baleares;

Resultando que el Claustro de que se trata pertenece siempre a la Iglesia de San Francisco que se halla regida por la Comunidad de la Orden Tercera, la que también ocupa otras dependencias del edificio para aposentamiento y servicio de la misma, habiéndose restado al conjunto de la construcción el Claustro indicado por su carácter de Monumento artístico, para que fuera visitado por el público;

Resultando que el Claustro expresado se encuentra hoy en condiciones deplorables de abandono, por falta de vigilancia para atender no sólo a su limpieza, sino también a su conservación, a fin de evitar los deterioros que se causan en los elementos que lo decoran;

Considerando que la cesión que se solicita puede hacerse sin mermar las facultades que a este Ministerio corresponden sobre el Claustro para intervenir en las obras de reparación que se ejecuten en el mismo, como Monumento Nacional, dejando al propio tiempo libre la entrada al mismo a horas determinadas para cuantos quieran visitarlo;

Considerando que la vigilancia y cuidado que la Comunidad peticionaria ha de desplegar para la mejor conservación del citado Monumento, evitará las desmembraciones que ha sufrido y hará más gratas las visitas de los amantes del arte que pasen a contemplar las bellezas que encierra;

Considerando que los precedentes que existen en este Ministerio de análogas concesiones como la del Monasterio de Santa María de la Rábida a la Comunidad de Franciscanos por Real decreto de 12 de Octubre de 1892, ratificada recientemente por Real orden de 6 de Noviembre de 1919; la otorgada a favor de los Dominicos de la Capilla de San Gregorio de Valladolid, por Real orden de 15 de Abril de 1915, y la que se hizo a la Orden de Monjes Benedictinos de la Iglesia de Monserrat de esta corte, con- tigua a la Cárcel de mujeres por Real orden de 4 de Noviembre de 1918, justifican que ahora se haga lo propio con la Comunidad de la Orden Tercera de San Francisco, respecto al Claustro del Convento de este nombre, en Palma de Mallorca, según se solicita, abonando por otra parte esta concesión la conveniencia de que el Monumento referido se halle mejor atendido en todo aquello que afecta a su conservación sin gasto alguno para el Estado y sin menoscabo de los derechos que a éste corresponden;

S. M. el Rey (q. D. g.) ha tenido a bien disponer que de acuerdo con lo solicitado por Fray Bartolomé Salvá, Ministro Procurador de la Orden Tercera de San Francisco, en Mallorca, y de conformidad con el dictamen emitido por el Delegado Regio de Bellas Artes, en Baleares, se haga cesión en usufructo a la Comunidad de dicha Orden establecida en el Convento de San Francisco en Palma de Mallorca, del Claustro contiguo a la expresada residencia o Iglesia del mismo nombre que tiene ya comunicación con esta y con la Sacristía debiendo hacer constar que la concesión se otorga en las siguientes condiciones:

1.º—El Claustro del Convento de San Francisco, en Palma de Mallorca, quedará en usufructo bajo la dependencia y cuidado de la Comunidad de la Orden Tercera del mismo nombre, establecida en dicha ciudad, como parte complementaria de la Residencia conventual contigua para atender a la conservación y vigilancia de dicho Monumento;

2.º—En el referido Claustro no podrá efectuarse obra alguna sin autorización de este Ministerio que habrá de conocer previamente los trabajos que sea preciso efectuar para que el Arquitecto del servicio de Construcciones Civiles, dependiente de este Departamento, redacte el oportuno proyecto, y que éste sea informado en los términos que determinen las disposiciones vigentes aplicables al caso y

3.º—La Comunidad no podrá hacer otros usos del Claustro que aquellos que lógicamente se derivan del disfrute del mismo como lugar de esparcimiento debiendo tener libre la entrada al interior a horas determinadas de la mañana y tarde, para que puedan visitarlo cuantos lo deseen.

Lo que traslado a V. para su conocimiento y efectos oportunos.

Dios guarde a V. muchos años.

Madrid, 16 de Febrero de 1920. El Director General, Peña Ramiro.

Sr. Ministro provincial de la Orden Tercera de S. Francisco, Fray Bartolomé Salvá, en Palma de Mallorca.

CORREO DE MALLORCA, celebra cordalmente tan justa petición y felicita a los Rdos. Padres franciscanos.

### Al regreso de un viaje

#### Después de la guerra

Han regresado a Palma, como ya dijimos, después de un largo viaje por el Extranjero, don Andrés Buaes y don Francisco Mulet, quienes han visitado Francia, Bélgica, Suiza Italia y Alemania. En esta última nación es do se han permanecido más tiempo, más de un mes.

El carácter del viaje de ambos señores ha sido comercial. Hablamos, noches atrás, con los señores Mulet y Buaes, quienes nos expusieron sus impresiones acerca de la situación en las indicadas naciones.

En todas ellas es nota característica la carestía, tanto en los artículos alimenticios como en todos los demás. La reconstrucción de las regiones devastadas se realiza rápidamente, especialmente en Bélgica, donde se han reconstruido ya pueblos enteros, instalándose las familias en casetas de madera. Bélgica se reconstruye más rápidamente que Francia, como ya llevamos dicho, y ello es debido principalmente al decidido apoyo que ha encontrado, en el terreno económico, en Inglaterra y Estados Unidos.

El malestar es general en todas las naciones, siendo especialmente aquel producido por la carestía de la vida, que se va acentuando aún más con la reducción de horas de trabajo y la disminución de la producción.

La cuestión social ofrece suma gravedad en Italia. Cuando los señores Mulet y Buaes se hallaban en Génova, estalló allí la huelga de electricistas, que dejó en la ciudad a oscuras. De Génova marcharon a Milán, donde les sorprendió otro grave conflicto del mismo carácter.

La cuestión social ofrece caracteres muy graves, especialmente en Alemania, donde más se nota la carestía de la vida, y ello motiva que se sienta mayor malestar entre las clases trabajadoras, que, incluso habiéndoseles aumentado considerablemente el jornal y disminuido la jornada a ocho horas, solamente pueden alimentarse pésimamente, tanto respecto a calidad como a cantidad. El operario, mal el mentado, no ofrece ahora su antigua característica de laboriosidad e inteligencia, sino que trabaja a desgana, lo cual equivale a decir poco y mal.

Este malestar, unido a las intensas propagandas de los *spartakus*, hace que ocurran frecuentes huelgas y disturbios, que rápida y energicamente reprime el Gobierno socialista mediante la fuerza pública; hasta en ésta ha desaparecido la clásica férrea disciplina de antes, y también su antigua marcialidad y uniformidad, ya que se ve a sus individuos mal formados y peor vestidos.

La carestía es, como ya llevamos dicho, enorme en Alemania, y en especial en Berlín. Allí, por una habitación, solo para dormir, tuvieron que pagar ambos señores unos marcos. Todo lo demás está por el estilo. Claro que a quien va a Alemania con moneda española no le resulta cara la vida, debido el cambio—por cien pesetas españolas les dieron 1.700 marcos—, pero si a los naturales del país, que tienen que cobrar y pagar en moneda alemana.

No obstante ese intenso malestar, a pesar del final que ha tenido la guerra, en todo alemán se ve un gran patriotismo, como también a todo alemán se le oye hablar, sino con cariño, por lo menos con gran respeto del Kaiser. Este patriotismo se ha podido observar últimamente, con motivo de la petición de entrega de los acusados de ser culpables de la guerra. Todos los alemanes se oponen a esa entrega, considerándolo cuestión de dignidad.

La miseria es muy pronunciada en todas las naciones que estuvieron en guerra, miseria que contrasta con los escandalosos derroches de los que se han hecho millonarios durante la guerra. El tipo de millonario improvisado que ha surgido de las calamidades de la guerra es generalmente odiado, pero de una manera especial en Alemania.

De donde especialmente se cuentan horrores, por la miseria imperante, es de Austria, Rusia, Polonia, etc. Los señores Mulet y Buaes no estuvieron en esas naciones, pero si llegaron hasta la estación fronteriza de Austria, donde presenciaron dolorosas escenas de miseria. En cuanto a la que debe imperar en Rusia, basta un detalle: miles de prisioneros rusos que hay en Alemania se han negado a trasladarse, al libertarlos, a su país, prefiriendo, antes de hacerlo, continuar trabajando, en calidad de prisioneros, en los campos de concentración alemanes.

### La escuadra inglesa

Según se nos comunicó ayer tarde, los 15 buques que debían salir hoy para Alcúdia no lo efectuarán hasta el próximo jueves.

Varios de los buques fondeados en nuestra bahía tomaron parte en el combate de Jutlandia. Como recuerdo, dichos buques llevan en el costado una placa como condecoración.

Mañana, de tres a seis de la tarde, tres bandas de música de la escuadra tocarán en el paseo del Borne, alternando con la del Regimiento de Infantería de Palma.

El sábado llegaron a nuestra bahía los destroyers «Vestis», al mando del Sr. John; «Voyagers», al del Sr. Stuart, y «Wildons», al del Sr. Tippet.

El «Círculo Mallorquín» piensa celebrar en breve un festejo en honor de los oficiales británicos.

El buque depósito «Argos», como dijimos, es de extraña estructura.

## YA LLEGARON LOS CHICLETS

Y la original pura GOMA DE MASCAR (Chewing Gum)

# ADAMS

### Un hábito de magníficos resultados

Constituye el uso de la Goma de Mascar «ADAMS», el cual se ha extendido de una manera prodigiosa en todo el mundo, habiéndose vendido en los Estados Unidos, solamente durante el año 1918, la fabulosa suma de 100 millones de dólares (500 millones de pesetas)

He aquí, en síntesis, algunos de sus muchos beneficiosos efectos: perfuma el aliento, refresca la boca, entretiene el apetito, mitiga el deseo de beber, conserva la blancura de los dientes, calma la excitación nerviosa, y finalmente estimulando la secreción de la saliva, favorece notablemente la digestión estomacal

### LAS GOMAS DE MASCAR ADAMS tienen sabores diversos:

Frutas de California, de frutas frescas.  
Pepsin, de menta.  
Black Jack, de anís.  
Sen Sen, de este agradable perfume.

### Pruébelas usted

Y será uno más de sus constantes consumidores y entusiasta propagador

### De venta en todas partes

#### Al por mayor

De venta exclusivamente en nuestro

Despacho de propaganda

AMERICAN CHICLE COMPANY

FERNANDO GAUDIER, Representante

NUM. 20, CALLE DEL CONQUISTADOR, PALMA

Terminado el banquete, los invitados visitaron un submarino y un destroyer.

Ayer tarde, como anunciamos, se celebró, en el «Grand Hotel» la recepción con que la colonia inglesa en Palma obsequiaba al Comandante en Jefe de la escuadra, Sir Madden.

Las maniobras que realizaron durante el día de ayer los destroyers y submarinos duraron hasta el anoche.

Sólo un submarino llegó al mediodía, que fué el que visitaron los invitados al banquete celebrado a bordo del buque insignia.

La visita realizada el domingo último por el Gobernador al Almirante, Sir Madden, fué afectuosísima, obsequiando éste a nuestra primera autoridad con café, pastas y licores.

Se brindó por España e Inglaterra y por la salud de sus respectivos Monarcas.

El Almirante, Sir Madden, tiene un gran parecido con el Rey Jorge V, de Inglaterra, y, tanto es así, que el Gobernador se lo manifestó, fijándose en un retrato que había en la Cámara del Monarca inglés.

El Almirante le dió que, efectivamente era así, ya que varias veces le habían confundido con él.

Han fracasado las gestiones que venía realizando la sociedad «La Veda» para fletar un buque de la «Islaña», con el objeto de que sus socios y familias pudieran presenciar las maniobras de la escuadra inglesa en alta mar. Ello es debido a no contar la «Islaña» de buque alguno disponible.

También han fracasado las gestiones que venía haciendo la mencionada Sociedad para celebrar el próximo domingo una novillada en obsequio de los marinos ingleses.

El motivo de ello es que de Barcelona se ha telegrafiado diciendo que en aquella ciudad no había novillos preparados para la referida novillada.

El Alcalde no asistió ayer al banquete con que el Almirante obsequió a las autoridades, excusando su asistencia al acto.

Según parece, el Comandante en jefe de la escuadra aun no ha visitado el Alcaide. Este recibió, ayer, al mediodía, la visita del vice-cónsul inglés, señor Webb. Para mañana está anunciada la visita del Almirante, Sr. Madden, al Alcaide.

Según se nos comunicó ayer tarde, los 15 buques que debían salir hoy para Alcúdia no lo efectuarán hasta el próximo jueves.

Varios de los buques fondeados en nuestra bahía tomaron parte en el combate de Jutlandia. Como recuerdo, dichos buques llevan en el costado una placa como condecoración.

Mañana, de tres a seis de la tarde, tres bandas de música de la escuadra tocarán en el paseo del Borne, alternando con la del Regimiento de Infantería de Palma.

El sábado llegaron a nuestra bahía los destroyers «Vestis», al mando del Sr. John; «Voyagers», al del Sr. Stuart, y «Wildons», al del Sr. Tippet.

El «Círculo Mallorquín» piensa celebrar en breve un festejo en honor de los oficiales británicos.

El buque depósito «Argos», como dijimos, es de extraña estructura.

A pesar del gran toneleje que parece tener, sólo desplaza unas 2.000 toneladas de registro.

Su andar es de unas doce millas por hora.

Su cubierta, plana, mide 160 metros de longitud; lleva un taller de reparación y su armamento lo constituyen cuatro cañones Wickers.

El buque depósito lleva, en el entrepuente, unos 20 aviones, algunos de los cuales llevan un pequeño cañón; para subir los aparatos a la cubierta se emplean potentes grúas eléctricas.

A bordo de este buque viajan cinco secciones de aviación, con sus correspondientes pilotos y mecánicos.

El partido jugado ayer por la tarde entre el equipo inglés del acorazado «Waspite» y elementos de primera categoría del «Alfonso XIII», fué un encuentro de los más movidos e interesantes que hemos presenciado en nuestro campo.

La falta de algunos alfonstinos de primera línea no desmayó el grupo restante, que luchó bravamente, consiguiendo que el partido finalizara con la victoria de nuestros jugadores, que hicieron cuatro goals por tres de sus contrarios.

Arbitró el Sr. Foster, marino inglés, quien desempeña tan difícil cargo de manera admirable.

Para hoy, a las tres de la tarde, está concertado un partido entre el equipo del barco portador de aviones «Argos» y un equipo militar, en el que jugarán soldados de todas nuestras armas.

Mañana se disputarán la «Copa Alfonso XIII» los dos equipos más fuertes de la escuadra inglesa: el del «Queen Elizabeth» y del «Valiant».

Esta mañana han salido para efectuar maniobras los cuatro acorazados, los submarinos y varios destroyers.

A las diez se divisaba en el horizonte la silueta de los buques de guerra que maniobraban, oyéndose los cañonazos.

Para el próximo viernes el Almirante Sir Madden está invitado a comer con el Capitán general, señor San Martín.

El número de buques de la escuadra surta en la bahía asciende a 37.

### La escuadra española

Esta mañana hemos visitado al Comandante de Marina, nuestro distinguido amigo don Mariano Sbert, quien, interrogado por nosotros sobre la llegada de la escuadra española a nuestra bahía, nos ha manifestado que él no tenía aún noticia oficial sobre el particular.

De venir—nos ha añadido—seguramente no llegará durante el presente mes.

### Farmacias de turno para el servicio de noche

Hoy martes día 24

D. Arturo Segura, plaza de Coll, núm. 10.  
D. Jaime Trián, calle de S. Miguel, número 157.

### Islaña Marítima

Se admiten mercancías para el Extranjero en conocimiento directo vía Valencia.

# CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

## DESDE MADRID Consejo de Ministros

Madrid, 24 (1'00)  
A la entrada.—El horizonte político se despeja.—El regreso del Rey  
A las seis de la tarde de ayer se celebró el anunciado Consejo de Ministros en la Presidencia.  
Al Consejo, que fué presidido por el señor Allendesalazar, asistieron todos los Ministros.

Al entrar en el Consejo, el señor Fernández Prada fué interrogado por los periodistas, a quienes nos dijo que las noticias recibidas de provincias acusan tranquilidad.  
«Mañana—nos dijo—llegará a Madrid S. M. el Rey».

El Ministro de Marina nos dijo: El horizonte político se despeja.  
El Ministro de Instrucción Pública declaró que el Consejo se dedicaría únicamente a tratar de los asuntos parlamentarios.  
El Ministro de Gracia y Justicia nos declaró que, a su juicio, las cosas marchaban bien.

Los demás Ministros nos dijeron únicamente que traían al Consejo varios expedientes.

A la salida.—Nota oficiosa.—La situación política.—Expedientes resueltos.—Los presupuestos

El Consejo de Ministros terminó a las nueve de la noche.

De la reunión se nos facilitó a los periodistas la siguiente nota oficiosa:

«Se examinó la situación política, fijándose la posición que el Gobierno ha de adoptar ante los debates anunciados, esperando encontrar en las Cámaras la asistencia que precisa para obtener la aprobación de los asuntos urgentes.

Se resolvieron varios expedientes de distintos Ministerios.  
Y, por último, se estudió la manera de activar el dictamen para aprobar los presupuestos generales del Estado».

## Los haberes del Clero

Madrid, 24 (1'00)

Nombramiento de una ponencia  
Ayer se reunió la Comisión de presupuestos del Congreso.

Se trató del asunto referente al aumento de los haberes del Clero.  
Informó ante la Comisión el Cardenal arzobispo de Toledo.

Se nombró una ponencia para que estudie el asunto.  
La forman los señores Pedregal, Bullón y Montes Jovellar.

## Política

Madrid, 24 (1'00)

Otra votación de confianza al Gobierno? Parece que el jefe del partido conservador, señor Dato, gestiona para hoy una nueva votación en el Congreso a favor al Gobierno.

Nuevos Directores generales  
Han sido nombrados Directores generales: De Obras públicas, don Carlos Costell. Y de Agricultura, el señor Jiménez Ramírez.

## La guarnición de Barcelona

Madrid, 24 (1'00)

Una orden del día  
Se ha comentado mucho en Madrid la orden del día que aparecía en la convocatoria de una reunión que celebró la guarnición de Barcelona en el Casino Militar de aquella ciudad el día 21 del actual.

La orden del día comprendía los siguientes extremos:  
«Primero.—Si la salida del señor Gimeno se considera como un desagradío al Ejército.

Segundo.—Si debe persistir el veto contra el señor Conde de Romanones para que no ocupen ni él ni sus amigos cargo público alguno.

Y tercero.—Caso que la anterior pregunta se conteste afirmativamente, si deben cumplirse las Juntas regionales o sólo las Juntas de Madrid».

## De Provincias

Madrid, 24 (5'30)

Valencia.—Temporal en Benicarló  
Valencia.—Dicen de Benicarló que el temporal ha destruido parte de cuatro manzanas de casas.

De Huesca.—Huelga solucionada  
Huesca.—Ha quedado solucionada la huelga de albañiles que existía en esta ciudad.

De Vitoria.—Otra huelga solucionada

Vitoria.—También ha quedado resuelta la huelga de panaderos.  
Más de Valencia.—El ferrocarril directo.—Casa derrumbada.—Paso de un regimiento

Valencia.—El Alcalde ha regresado a esta ciudad.

Viene bien impresionado de la próxima construcción del ferrocarril directo Valencia-Madrid.  
—En el pueblo de Serra, a consecuencia del temporal, se ha derrumbado una casa, matando a un anciano.

—Se ha despedido cariñosamente al batallón cazadores de Alba de Tormes, que pasó por aquí de paso para Ronda.

## Del Extranjero

Madrid, 24 (5'30)

Inglaterra y los bolcheviques  
Varsovia.—Ha causado gran sensación el discurso pronunciado por el sovieta Chinchérin, quien dijo que, gracias a Inglaterra, los soviets podrán firmar la paz con todos los Estados, siendo reconocidos por éstos, pudiéndose, así, desenvolver libremente.

Naufragio de un vapor griego  
Río Janeiro.—Cerca del cabo San Bartolomé, ha ido a pique el vapor griego «Parcu» ahogándose 17 tripulantes.

Delegación indo-china a Venecia  
Venecia.—Ha llegado la Delegación indo-china, la que informará ante la conferencia de la paz.

Dicha Delegación telegrafiará a Lloyd George diciéndole que lleva la representación de 310 millones de musulmanes y 210 de otras religiones y que no consentirá en la desmembración de Turquía.

Inauguración de una cátedra de Lengua y literatura españolas  
Londres.—En Gante, se ha inaugurado con gran solemnidad una cátedra de lengua y literatura españolas.

La cátedra adscrita a la Universidad estará desempeñada por don Ricardo Aznar Casanova.

Al acto asistió el Embajador español, pronunciando un hermoso discurso de salutación, que fué contestado por el Rector de la Universidad.

En último lugar, habló el nuevo catedrático, Sr. Aznar, quien hizo resaltar la necesidad del conocimiento del idioma español.

Todos los discursantes fueron muy aplaudidos.  
Terminó el acto, vitoreándose a España y a Bélgica.

## Viaje del Rey

Madrid, 24 (5'30)

Llegada del Rey Alfonso e Infantitos a Biarritz

Biarritz.—Ha llegado el Rey Alfonso, acompañado de los Infantitos don Jaime y doña Beatriz.

Fueron recibidos por el Embajador señor Quiñones de León, el Sub-prefecto de la población y el Representante del Ayuntamiento.

Más tarde llegó, procedente de Bayona, el Doctor Moore.

## Una bomba en un café de Zaragoza

Madrid, 24 (1'00)

En el «Café Royalti».—Heridos.—Pánico.—Cacheos y detenciones.—Constitución del somatén

Zaragoza.—En el «Café Royalti» ha hecho explosión una bomba que por una mano criminal fué colocada debajo de un diván del referido café.

El artefacto estaba cargado con balnes que, al hacer aquella explosión, hirieron a varios parroquianos, uno de gravedad y los demás levemente, siendo trasladados todos a la casa de Socorro.

Al lugar del suceso acudieron las autoridades.  
En el momento de la explosión entre la gente que llenaba el café prodújose un gran pánico, siendo derribadas al suelo numerosas mesas.

Unos soldados que estaban en el establecimiento, imponiéndose de la confusión que reinaba, contuvieron a los concurrentes que huían desfavoridos.

La benemérita practicó numerosos cacheos, recogiendo numerosas armas.  
Como protesta contra lo ocurrido, por la noche, al café de referencia, lo llenó una enorme muchedumbre.

Al anocheecer, en otros dos cafés, fueron hallados algunos petardos, sin explotar.  
Créese que los sucesos que se vienen desarrollando, y que mantienen al vecindario en continua zozobra, son consecuencia de la actual huelga de camareros. Se ha detenido a varios de estos, al igual que al Presidente del Sindicato de alimentación.

Hoy, quedará constituido un somatén, el que integrarán todos los elementos de orden de la ciudad.

Madrid, 24 (5'30)

Los heridos en el Café Royalti  
Zaragoza.—El nombre de algunos de los heridos en el Café Royalti son José Calero, Emiliano Villavieja, Anselmo Campos, Eduardo Pellicer, Manuel Cortezo, José Carretero y José Lozano.

El artefacto debía estar mal construido, pues de no ser así, hubiera producido una enorme catástrofe.

El Juez sigue practicando diligencias.  
Sobre el hallazgo de otros petardos  
Zaragoza.—Del hallazgo de otros petardos encontrados en los Cafés Central y Moderno, se deduce claramente que todo obedece a un plan terrorífico previamente organizado.

Detención  
Zaragoza.—Ha sido detenido el presidente del Sindicato del ramo de alimentación, Vicente Asfrier.

Huelga  
Zaragoza.—Se han declarado en huelga los obreros que trabajaban en los lavaderos.

Mián  
Zaragoza.—En el «Círculo» se ha celebrado un mitin pro abaratamiento de subsistencias.

Los oradores, en sus discursos, abogaron por el abaratamiento de los alimentos y por que no se eleven las tarifas ferroviarias.

## La Bolsa

Madrid, 24 (1'00)

Cotización de ayer

Interior contado.	75'25
Interior fin de mes.	74'90
Amortizable 5 por 100.	97'00
Amortizable 4 por 100.	00'00
Banco de España.	528'50
Compañía Tabacalera.	206'00
Francesos.	40'80
Libras.	19'62
Exterior.	85'40
Carpetas Interior.	75'00
Marcos.	5'90
Liras.	00'00
Dólares.	5'79

## La cuestión de los ferroviarios

Madrid, 24 (1'00)

Visita a Allendesalazar  
Una comisión de ferroviarios visitó ayer al jefe del Gobierno, señor Allendesalazar.

La visita tuvo por objeto interesarle en favor de la aprobación del aumento de tarifas; pero especificando que ellos deponían toda actitud que supusiera amenaza.

Le rogaron que el Gobierno autorice el aumento de tarifas, dejando así tiempo para que el Parlamento discuta con toda tranquilidad el proyecto, en el que se consignará la cantidad que las Compañías destinarán al personal.

Una comisión de ferroviarios visitó también, ayer por la mañana, al Ministro de Fomento, señor Ortuño.

La comisión manifestó al Ministro que los ferroviarios tienen el propósito de cobrar sus sueldos con el aumento desde el primero de Marzo.

Se manifestaron representantes de todos los obreros sin distinción de matices políticos.  
El señor Ortuño prometió a los comisionados que de esta entrevista daría cuenta en el Consejo de Ministros que por la tarde debía celebrarse.

## La situación política

Madrid, 24 (5'30)

Detalles del Consejo de ayer.—Allendesalazar explicará la crisis.—El voto de confianza.—La cuestión militar de Barcelona, terminada.—Los presupuestos.—El regreso del Rey

Se conocen detalles del Consejo de Ministros celebrado ayer en la Presidencia.  
Se acordó que hoy, al comenzar la sesión del Congreso, se levante el jefe del Gobierno, señor Allendesalazar, para explicar la crisis.

Antes de la sesión se reunirán los señores Allendesalazar y Dato por redactar el anunciado voto de confianza, que sólo se presentará en el caso que el Gobierno se vea en peligro.

El voto de confianza será clarísimo y consignará que se pide el apoyo para la aprobación de los presupuestos y de las tarifas ferroviarias. Pero esto último secundariamente y discutiéndose las tarifas a horas que no estorben la discusión normal de los presupuestos.

El general Villalba dió cuenta al Consejo

de que ha terminado la cuestión militar de Barcelona.

El señor Fernández Prada dijo que el presupuesto de su departamento está todo dictaminado, menos las partidas de Sanidad.

El Ministro de Gracia y Justicia hizo análoga declaración respecto al presupuesto de su departamento, menos la partida referente al Clero.

También manifestaron los Ministros que el Rey sale de Burdeos hoy, martes, a las siete de la tarde, para llegar a Madrid el miércoles.

## Noticias varias

Madrid, 24 (1'00)

El descanso dominical periodístico  
El Comité de la Prensa que actúa para el cumplimiento del decreto estableciendo el descanso dominical visitó ayer al Ministro de la Gobernación, Sr. Fernández Prada, para rogarle mantenga el descanso dominical.

El Sr. Fernández Prada contestó a los visitantes que la mayoría de periódicos están conformes con el descanso dominical, ya que sólo ha recibido tres reclamaciones.

De Abastecimientos  
El Ministro de Abastecimientos, Sr. Terán, se ocupa en el reparto de las 75.000 toneladas de trigo decomisado de la última cosecha.

Se ha autorizado la exportación de 20.000 toneladas de aceite.

El ingreso en las academias militares  
La «Gaceta» de hoy publica una disposición convocando a oposición para cubrir las siguientes plazas en Academias militares: En Infantería 400, en caballería 50, en artillería 150, 80 Ingenieros y 70 en Intendencia.

Los exámenes de ingreso empezarán el día 15 de Mayo.

Recepción de un nuevo Académico  
En la Academia de Ciencias Morales y Políticas tuvo lugar anteayer la recepción del Sr. Alcalá Zamora

Presidió el acto el Sr. Sánchez de Toca. El Sr. Alcalá Zamora disertó sobre «jurisprudencia y vida del derecho».

Le contestó el Sr. Urena.  
Ambos fueron felicitados.  
Prensa Asociada

## DESDE BARCELONA

Barcelona, 24 (5'30)

Notas catalanas  
Eugenio d Ors, Secretario de la «Asociación de la Prensa»

La «Asociación de la Prensa» de Barcelona ha nombrado secretario de dicha entidad al conocido escritor don Eugenio d'Ors.

Multas a periodistas  
El Gobernador civil, señor Maestre, multó ayer con doscientas cincuenta pesetas a varios periodistas, por haber infringido la ley del descanso dominical, acudiendo a hacer la información de la corrida de toros desde el banconcillo de la Prensa en la plaza Monumental.

El Gobernador civil, a Madrid  
Hoy marchará a Madrid el Gobernador civil, señor Conde de Salvatierra de Avila.

Su propósito es regresar a esta población el próximo domingo.  
Durante su estancia en Madrid quedará encargado del Gobierno civil el presidente de la Audiencia señor Prat Gay.

La normalidad ha quedado restablecida  
En toda la provincia ha quedado por completo restablecida la normalidad.  
Incluso en Igualada, donde existían algunas diferencias entre patronos y obreros, éstas han desaparecido totalmente, reanudándose el trabajo en todas las fábricas y talleres.

El General Milans del Bosch.—Este ofrecerá su bastón de mando a la Virgen de la Merced  
Uno de estos días regresará a esta población el Capitán general que fué de esta región, señor Milans del Bosch.

Durante su corta permanencia en esta ciudad, pues la misma noche marchará a Madrid, hará una visita a la Virgen de la Merced, patrona de Barcelona, para ofrecerle su bastón de mando.

En Sabadell dos enmascarados asesinan al patrón señor Gent e hieren gravemente a sus hijos  
Noticias oficiales de Sabadell dicen que ayer dos hombres enmascarados penetraron en el domicilio del fabricante don Teodoro Gent.

Una vez en presencia de dicho señor, la emprendieron a tiros contra él y dos de sus hijos, haciendo los proyectiles blanco en dichos señores.

A consecuencia de los disparos quedó muerto el padre y con heridas graves los dos hijos.

Los autores de esta agresión huyeron, una vez realizada su canallasca agresión.

Consejo de guerra  
Ayer se celebró el anunciado Consejo de guerra contra el maestro de ceremonias de la Diputación provincial, don Antonio Utrillo y el comerciante don Francisco Cortinas.

Ambos señores estaban procesados por el delito de injurias al Ejército.

El Fiscal pidió para ambos la pena de un año de prisión correccional.

Defendieron a los procesados el exministro señor Rodés y don Luis Jiménez.  
Al acto asistió mucho público.

El juicio quedó concluso para sentencia.  
La correspondencia con Francia, detenida.—Gestiones para que se la lleve un barco de guerra

Se gestiona salga de este puerto para Francia un barco de guerra, que conduzca toda la correspondencia que aquí se alla detenida a consecuencia de los últimos temporales.

La correspondencia de Francia lleva aquí varios días detenida, por interrupción del servicio de trenes a causa de los desperfectos que sufrió la línea férrea en los pasados temporales.  
Palau Garí

## Boletín religioso

MAÑANA

Santos.—San Matías, apóstol. El Beato Sebastián de Aparicio, confesor, santa Irene, virgen.

Cuarenta Horas.—Concluyen en San Jaime en honor de San Matías, apóstol: Exposición a las seis; a las nueve y media, Horas y Misa mayor; por la tarde, a las cinco, los actos de coro, Rosario, sermón cuaresmal, ejercicio de las Siete Palabras, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Visita.—A Nuestra Señora de la Anunciación, en el Santo Hospital.

## Sueltos y noticias

Presentación  
Se interesa se presente al Negociado de quintas de este Ayuntamiento doña Magdalena Perelló Moragues, apoderada del soldado repatriado Gabriel Server Costa, para enterarle de un asunto que la interesa.

Reclutas a Mahón  
Esta mañana se ha celebrado en el Cuartel de Infantería el sorteo entre los reclutas de la Caja de Palma, últimamente incorporados a filas, para designar 148 que deben pasar a incorporarse a uno de los Regimientos de la vecina isla de Menorca.

Multas  
El Alcalde multó ayer en diez pesetas a un individuo por infringir la ley del descanso dominical.

También impuso una multa de cinco pesetas a un bombero por incumplimiento del servicio, y doce de a dos pesetas a otros tantos vecinos por sacudir esteras en los balcones que dan a la calle.

Leche adulterada  
Han sido denunciados al Juzgado dos individuos a los que se sorprendió vendiendo leche adulterada.

Por emplear un sello usado  
El Gobernador civil ha multado en cinco pesetas a un individuo por haber pegado en un sobre un sello usado.

El traslado de los Juzgados  
Uno de estos días el señor Alcalde se entrevistará con el señor Presidente de la Audiencia y Jueces para acordar el día y forma en que ha de efectuarse el traslado de los Juzgados al nuevo local de la calle del Sol.

El almendrán  
De «El Felanigense»:  
«Los negocios de almendrán se han paralizado otra vez. En las casas que comercian con dicho fruto se nos ha dicho esta mañana que por ahora no tenía cotización».

De «Heraldo de Luchmayor»:  
«El precio del almendrán se cotiza en este mercado a 165'00 pesetas por 42'37 kilos».

## Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca

No habiéndose reunido el número de acciones que previene el artículo 25 de los Estatutos para la Junta general que debía tener lugar el día 23 del corriente mes, se convocó nuevamente a los señores Accionistas para la que se celebrará el día 28 del actual, a las diez y seis horas, en las Oficinas de esta Compañía, (estación de Palma), advirtiéndose que tendrá efecto la Junta y serán válidos sus acuerdos sea cual fuere el número de accionistas presentes, de conformidad con lo dispuesto por el citado artículo 25.

Las papeletas de asistencia continuarán facilitándose por la Secretaría todos los días no festivos de diez a doce desde el inmediato a la publicación de este anuncio hasta tres antes del señalado para la Junta durante cuyo período deberán los señores Accionistas que tengan que representar a otros entregar las cartas que acrediten su representación.

Los resguardos expedidos a los señores Accionistas que han depositado acciones para la sesión convocada para el día 25 del actual servirán de papeleta de asistencia para la que se convoca por medio de este anuncio, igualmente que las cartas de representación presentadas si no se retiran por los interesados.

Palma 20 de Febrero de 1920.—El Presidente, Juan Marqués.—P. A. de la J. A., Rafael Blanes T., Vocal-Secretario.

# El mejor licor para postres, marca VERDAD

MUY ESTOMACAL Y DIGESTIVO

Unicos fabricantes **Vda. Esbarranch e Hijos**  
**SANTO CRISTO, 4**  
**DE VENTA ULTRAMARINOS Y CAFÉS**



## Sándalo Pizá

Mil Pesetas

al que presento "Cápsulas de Sándalo, mejores de las que el doctor Pizá de Barcelona y que curan más pronto y raramente todas las "enfermedades urinarias". Premiado con Medallas de Oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París 1895. Veinticinco años de éxitos creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias Corporaciones científicas y renombradas prácticas diariamente las prescriben reconociendo ventajas sobre todas sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del doctor Pizá plaza del Pino, 6, Barcelona y principales de España y América. Se admiten por correo anticipando valor Farmacia Róver plaza de Antonio Maura, Palma.

## Línea PINILLOS

SERVICIO A LAS ANTILLAS Y ESTADOS UNIDOS  
 Para San Juan de Puerto Rico, Santiago de Cuba y Habana, saldrá de este puerto el 21 de Febrero el vapor

**Cádiz**

admitiendo carga y pasaje de cámara para dichos puertos  
 NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 16 18 y 19.

Prostan estos servicios magníficos vapores de gran marcha, con capciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta. Camerotes de lujo y de preferencia. El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos. Alumbrado eléctrico. Telégrafo Marconi.

Para más informes dirigirse al Consignatario de la Compañía en este **Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma**

## Caliente V. su cama

Con un Calorifero de GOMA, mineralizada, los hay en cuatro tamaños, no molestan, son cómodos e higiénicos, imprescindible para personas delicadas. En venta

Enrique Codina, calle Unión, núm. 8, Palma, Teléfono 271

## Alerta! Alerta! Alerta!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales VICHY CATALAN, sin serlo.

Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrecemos, puesto que las de los manantiales Vichy Catalán llevan tapones, cápsulas, preciosos y etiquetas con el nombre SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN, y por lo tanto dejen de proceder de dichos manantiales las que no les lleven.

Todas las  
**Enfermedades**  
 de la Piel se curan

**Dermatitis**  
 herpetiforme  
 Antigua  
 de 5 años

Cualquiera que sea su origen, su naturaleza y su forma, y lo mismo su antigüedad y su gravedad, el cuerpo médico ha obtenido siempre curas maravillosas aconsejando, sin restricción, el tratamiento por el

**Depurativo**  
**RICHELET**

poderoso específico contra todos los vicios de la sangre, enfermedades de la piel y artritis:

Exemas, Herpes, Caparrosa, Granos, Soriasis, Rojeces, Picores, Diviesos, Impétigo, Prurigo, Sicosis, Zona, Humores fríos, Escrófula, Enfermedades de la pierna, Úlceras, Lagas.

Acada frasco acompaña un folleto ilustrado, en español, que contiene los informes necesarios referentes al tratamiento Richelet. Depósito en todas las buenas Farmacias y Droguerías. Laboratorio L. Richelet, de Sección, 8, rue de Belfort, Bayonne (Francia).

Curada  
 en  
 25 días

**EG MAR**  
 DE ALAMBRE ESTIRADO  
 ES LA  
 VERDADERA  
 LÁMPARA  
 IRROMPIBLE  
 Y ECONOMIZADORA.  
 Calidades  
 comprobadas por  
 hechos

A. H. G THOMSON HOUSTON IBERICA, S. A

## Servicios de la Compañía Trasatlántica

LÍNEAS AL RIO DE LA PLATA Y AL BRASIL

El vapor «Buenos Aires» saldrá el día 14 de Febrero de Barcelona, el 16 de Málaga y el 18 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El vapor «Montevideo» saldrá el día 26 de Diciembre de Bilbao, y Santander, el 7 de Jijón el 8 de Coruña el 9 de Vigo para Río Janeiro, Santos Montevideo y Buenos Aires.

LÍNEAS A ANTILLAS MÉJICO, NEW-YORK Y COSTAFIRME

El vapor «Valencia» saldrá el día 27 de Enero de Barcelona, el 28 de Valencia, el 30 de Málaga y el 2 de Febrero de Cádiz, para New-York Habana, y Veracruz.

El vapor «Alfonso XIII» saldrá el día 16 de Enero de Bilbao, el 19 de Santander, el 20 de Jijón y el 21 de Coruña para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana.

El vapor «Manuel Calvo» saldrá día 10 de Febrero de Barcelona, el 11 de Valencia el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana Colón, Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz.

LÍNEA DE FILIPINAS

El vapor «Alicante» saldrá el 12 de Febrero de Cádiz y el 17 de Barcelona para Manila y escalas salvo contingencias.

LÍNEA DE FERNANDO POO

El vapor «de Cádiz Ciudad» saldrá el 6 de Febrero de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el 11 de Cádiz, para Las Palmas Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y demás escalas intermedias y Fernando Poo.

Servicio comercial

El vapor «» saldrá de Barcelona, salvo contingencias, el día 29 de diciembre, de Valencia el 31, de Málaga el 2 de enero y de Cádiz el 4, admitiendo carga y pasaje de cámara solamente.

Además de los indicados servicios la Compañía Trasatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a Nueva York y puertos Cantábrico a New York, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos.

Para más informes y despacho; señores JAIME M. GRANADA y G. S. en C. Plaza de Antonio Maura, 4 Palma

## No más sabañones

Cura radical por UNA PESETA

**JOSE PORTA**

Cirujano-Callista

**Jaime II-6**

DESPACHO: de 12 a 2 y de 6 a 8

RECUERDE  
 USTED

Amigo DÉBIL

QUE EL

**Elíxir CALLOL**

DA

FUERZA, VIGOR  
 Y JUVENTUD

y los Médicos le llaman el  
 REMEDIO DE LOS  
 DÉBILES



PÍDASE EN FARMACIAS Y DROGUERÍAS

**CALZADO DE GOMA**

(Chencios)

Marca **AGUILA**

Depósito para Baleares

Casa Codina, Unión, 8, Palma

Se compra y vende

Toda clase de cartas (naipes) y barajas usadas, calle de la Palma, núm. 8.

**Colegio activo**

CLASE DIURNA para niños y

NOCTURNA para adultos.

En lugar muy higiénico.

Palacio, 40, (frente al jardín), Palma.

**Específicos**

Nacionales y Extranjeros se expenden a precios sin competencia en la DROGUERIA y SUCURSAL

LES de

Vda. de José Juan

Nota. Pedir precios antes de comprar.

120

Fincas rústicas y urbanas se venden.

Informes calle de la Merced, número 39, piso 3.º

**Vinos de mesa Oliver**

De venta Sacristía San Jaime

núm. 3 (callejón).

Servicio a domicilio

## Solución Cases

DE  
**Clorhidro-Fosfato de Cal**

premiado en varias Exposiciones

por su excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas. Se recomienda en los casos de "Anemia", "Clorosis", "Raquitismo", "Inapetencia", "Convalescencia", etc. Poderoso reconstituyente para las madres durante la lactancia de los niños.

Al por mayor: Farmacia de J. Puchadas, Plaza de la Luna, Barcelona

Dep. LA ESPERANZA, Lenzja. 11, Palma de Mayo 04